

FONDATION
DE LA SOCIÉTÉ D'HISTOIRE ET D'ARCHEOLOGIE
DE SAINT-EMILION
1904

*Extraits du I^{er} Fascicule
de la Société Historique et Archéologique
de Saint-Emilion 1906*

En 1841, Saint-Emilion eut, en M. J. Guadet son premier historien. Au commencement du siècle, cependant, Souffrain lui avait déjà consacré un chapitre de son Histoire de Libourne ; mais ce fut l'ouvrage de M. Guadet, couronné à juste titre par l'Institut, qui apprit aux étrangers, et même, hélas ! à la plupart des habitants du pays, le puissant intérêt offert par les monuments de cette ancienne petite ville.

Après lui, et après les pages publiées par Guinodie, parurent successivement le savant ouvrage de M. Léo Drouyn, les livres si attrayants de MM. Ch. Lallemand, Emilien Piganeau, Vatel, M. Graterolle, et d'autres encore.

Cette succession ininterrompue de travaux historiques eut une influence considérable et encouragea vivement l'étude de ces curieuses antiquités. Aussi, pour continuer cette impulsion heureuse, au mois de février 1904, un groupe de St-Emilionnais fit paraître l'appel suivant, adressé à tous ceux qui s'intéressent aux choses artistiques de Saint-Emilion :

Monsieur,

Depuis longtemps déjà nous nous proposons d'appeler votre attention sur la création d'une Société d'Archéologie à Saint-Emilion.

Son utilité est évidente par elle-même.

Saint-Emilion, en effet, est pendant toute l'année le rendez-vous des touristes et des savants qui, à chaque pas, sont émerveillés des richesses archéologiques renfermées dans notre vieille cité. L'artiste ne peut se lasser de les détailler : et ils sont nombreux ceux qui, malgré leurs visites répétées à Saint-Emilion, y découvrent constamment de nouvelles merveilles.

Ces nombreux visiteurs sont souvent surpris de notre indifférence, et parfois même de notre ignorance, en présence de pareils monuments.

Exciter parmi nous une étude plus attentive de l'histoire de notre vieille ville et de ces richesses léguées par nos pères ; - appeler de plus en plus sur elles l'attention des pouvoirs publics et, par suite, les subventions généreuses de l'Etat et du Département, afin que le temps, ce grand destructeur, n'achève pas ce qu'il a déjà commencé ; - les signaler encore davantage à l'admiration des étrangers ; - tel serait le but de la "Société Historique et Archéologique".

Elle rendrait ainsi, en outre, un service signalé à notre région. Car, nous le savons tous, la renommée artistique de notre ville sert puissamment la renommée de nos grands vins : la réputation méritée de nos vignobles étant répandue au loin par ceux, si nombreux, qui sont attirés dans nos murs par l'attrait de nos antiques monuments.

Nous espérons donc que vous voudrez bien apporter votre précieux concours à cette œuvre artistique et éminemment Saint-Emilionnaise.

Tous peuvent y participer ; la cotisation proposée est modeste, et, de plus, il ne faut pas se laisser arrêter par un faux sentiment d'incompétence artistique.

Nous vous prions, Monsieur, d'agréer à l'avance nos remerciements distingués et les meilleurs.

Un groupe de St-Emilionnais

Février 1904

REUNION CONSTITUTIVE

A la suite de cet appel, un nombre assez considérable d'adhésions ayant été réuni, le 9 Avril 1904 a eu lieu la réunion constitutive de la Société.

Dans cette réunion ont été adoptés les Statuts dont la teneur suit, et il a été procédé à la nomination du Bureau, composé de :

MM. Emilien PIGANEAU, *président* ;
Raoul PASSEMARD, *vice-président* ;
Edmond MALEN, *secrétaire* ;
Edouard DUBOIS, *trésorier* ;
Henri du FOUSSAT ;
Ferdinand BOUFFARD ;
Comte G. de MALET-ROQUEFORT ;
Edouard TROPLONG, *assesseurs*.

Après l'élection du Bureau, l'Assemblée décide que le Maire de St-Emilion et le Curé de St-Emilion sont nommés membres honoraires de la Société.

STATUTS

Article Ier

Il est fondé à Saint-Emilion une Société Archéologique, ayant pour objet :

- 1° L'étude et la conservation des monuments anciens qui font la gloire de Saint-Emilion, et qui contribuent puissamment, en attirant les étrangers, à la renommée et à la prospérité de toute la région ;
- 2° La recherche des documents pouvant servir à l'histoire de Saint-Emilion et de ses antiquités.